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1. EQUIPO DE TRABAJO COMITÉ 

El presente Comité Técnico fue realizado por Cercal Group a través de la plataforma virtual el pasado 
jueves 01 de julio de 2021, de 11:00 a 1:30 hora Chile, que contó con la participación de los siguientes 
profesionales: 

 
Experto & Director del Comité 

Raúl Quevedo 

 
Directora de Iniciativa del Clúster 

Claudia Velasco 

 
Secretario Técnico 

Angie Cruz Ríos 
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2. OBJETIVOS DEL COMITÉ 

1. Generar, armonizar y debatir normas técnicas. 
2. Analizar los estándares regulatorios mundiales. 
3. Lograr adaptación a la realidad latinoamericana de acuerdo con las normativas. 
 

 

3. METODOLOGÍA DE TRABAJO 

Cronograma de Trabajo: 

11:00 - 11:10 h Iniciación. Sala de espera, muestra de patrocinantes y palestrantes.  

11:10 - 11:20 h Introducción sobre el avance de comité de estrategia de internalización para la 
industria del cannabis farmacéutica y los objetivos logrados a través de la iniciativa Clúster y del 
comité técnico. 

11:20 - 12:20 h Experiencias Corporativas de Éxito 

12:20 - 12:30 h Coffee Break. 

   12:30 - 12:40 h Conclusiones comité anterior sesión N°3. 

   12:40 - 13:00 h Normativas vigentes.  

   13:00 - 13:20 h Estrategias de internalización para la industria de Cannabis. 

Metodología de Trabajo: 

Como actividad previa a la realización del Comité, por parte de Cercal Group se procede al envío de 
todos los participantes de un formulario para que registren observaciones, consultas o comentarios. 
Esta información es consolidada y analizada por los responsables del comité, para dar respuesta a los 
participantes durante la ejecución del Comité Técnico. 

En este comité se cuenta con la participación de los señores Rodrigo Arcila Gómez Presidente 
Ejecutivo - ASOCOLCANNA, Patricio Aguirre Country Manager Chile -LOPAPHARMA y Nicolás Lyng 
Gerente General/Co-Ceo- PATAGONIA FARMS SPA, quienes, desde su experiencia y conocimiento 
brindan a los miembros del comité su perspectiva. 
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4. SECTORES PRESENTES Y ESTADÍSTICAS 
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5. MIEMBROS DEL COMITÉ 
1.Rodrigo Arcila 39.María Patricia Palomino Vásquez 

2.Patricio Aguirre 40.OSCAR MORAD 

3.Nicolas Lyng 41.Carlos Vásquez 

4.Andrea Gómez Rivera 42.Andres González 

5.Alexander Pachón 43.yhors ciro 

6.John Hernández 44.Luisa Fernanda Arango Agudelo 

7.Cristian Vivanco 45.Ciro Silva 

8.Luis Carlos Ríos 46.Juan Salgueiro 

9.Théophile Caire 47.Evelyn Gutiérrez 

10.Gabriela Córdova 48.Víctor Augusto Rodríguez León 

11.Oscar Nocua 49.Mauricio Sosa V 

12.Esther Avalos 50.Oscar Rodríguez 

13.Paulo Larraín M 51.Yeimi Pedraza 

14.Laura Sofía Ramos 52.José Martínez 

15.Cindy Ospino 53.Juan Carlos Rey 

16.María Teresa Rojas 54.Cecilia Monroy 

17.Laura Bedoya 55.Jenny Franco 

18.Renzo Romero 56.Gabriel Quinteros 

19.Manuel Lucero Amar 57.fabio Martín 

20.Catalina Espinoza 58.Consuelo Ortega 

21.Van der Bok Busboom 59.Santiago Ossa 

22.Diana Santander 60.Iván Navarro 

23.Stavros Galiachi 61.Francisco Durán Maldonado 

24.Gustavo A. Aguirre A. 62.Rosemary León Buitrago 

25.Madelyne Zuñiga 63.Diana Carolina Zuluaga Gutiérrez 

26.Juan Pablo Soler 64.Diana Carolina Caro 

27.Jairo Domínguez 65.Gloria Pulido 

28.Naiffer Romero 66.Liz Neira 

29.Angélica Gómez 67.Nadia Lucia Páez Prieto 

30.Zara Piedrahita 68.Cristian Contreras 

31.Andrés Aguayo 69.Zuleima Calderón 

32.Mauricio Barrios Acosta 70.Nancy Castaño 

33.Manuel Lagos 71.Diego Molina 

34.Jacqueline Ruz 72.Jessica Munar 

35.Jose Joaquín Moreno Araneda 73Blanca Cárdenas 

36.Maria Castillo 74.Ana Isabel García Torres 

37.sidnei tozetto de mello 75.Ana María Ramírez Atehortúa 

38.Alvaro Dueñas 76.Mariel Mendoza 
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5. MIEMBROS DEL COMITÉ 
77.Gustavo Aguirre 115.Nicolás Rodríguez 

78.Rumi Cabrera 116.Marcelo Gallardo 

79.Nancy Herreño Mosquera 117.María Parra 

80.David Castañeda 118.Nicolás Lyng 

81.Camilo Torres 119.Estefanía Sánchez Patiño 

82.Nohora Patricia Cárdenas Moreno 120.Juan Camilo Trespalacios Ríos 

83.Andrés González 121.Claudia Bedoya 

84.José Vásquez 122.Carlos Rivera 

85.Andrés Benavides 123.Juan Camilo Villalba 

86.David Góngora 124.Dylan Guevara 

87.Carlos Vásquez 125.Paula Budnik 

88.Jesús López 126.Nancy Herrera 

89.Catalina Treulen 127.Christian Seú Texeira 

90.Alfredo López 128.Jorge Luis Hoyle 

91.Marcos Montecinos 129.María Angélica Barraza 

92.Edgar Zamudio 130.Jaime Morales Muñoz 

93.Manuel Sepúlveda 131.Giovanni Guzmán 

94.Wilmer Rodríguez Castro 132.Cristina Núñez 

95.Héctor González Ortega 133.Claudia Saravia 

96.Mayra Cristina Toloza 134.María Mahecha 

97.Diego Patiño 135.Estefanía Sánchez 

98.Yvonne Caviedes 136.Paola Gutiérrez 

99.Ernesto Robles 137.Natalia Jiménez 

100.Sandra Montoya 138.Gonzalo Ogas 

101.Estrella Palacio 139.Víctor Barria 

102.Ana María Fallas Quesada 140.Xiomara Zapata 

103.Cecilia Monroy Macias 141.Edgar Parra 

104.Luis Quintero 142.Andrés Felipe Bahamón Monje 

105.Martha Vega 143.Luz Gorillo 

106.José Joaquín Moreno Araneda 144.Mónica Lorena Castro 

107.Paulo Larraín 145.Paula Pardo 

108.Raúl Quevedo 146.Jaime Morales 

109.Teófilo Sánchez 147.Camilo Cruz 

110.Alejandro Basso 148.Claudia Velasco 

111.Sandra Rodríguez 149.Edinson Fonseca 

112.Camilo Duque 150.Alfonso Delgado 

113.Cesar Augusto Sánchez Gutiérrez 151.Maribel Torrico 

114.Juan Galindo 152.Andres González Fontaine 
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5. MIEMBROS DEL COMITÉ 
153.Shirley Morales 164.Manuel Victoria 

154.María del Carmen Zamorano Góngora 165.Andrea Peña 

155.Juan Quiroz 166.Leonardo Soto 

156.Ismael Landeo 167.Philipp Portner 

157.Blanca Cárdenas 168.Lucia Esparza 

158.Ana Zuleim Palacios Barrera 169.Rafael del Valle Medina 

159.María Cristina Madariaga 170.Marcela Aguilera 

160.Francisco Duran 171.Yissa Samaniego 

161.Priscilla Andrea Lastate Márquez 172.Jorge Naranjo 

162.Marisol Vacacela 173.Fernando Rojas Ayala 

163.Juan Moya *** 
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6. DISCUSIÓN DEL COMITÉ 

Nro. de 
consulta 

Consulta Respuesta comité Estatus 

1 

¿Cuál es la importancia de la 
armonización regional en un contexto de 
un sector competitivo o un sector que 
está surgiendo? 

 

Es muy importante para transformar el uso de Cannabis medicinal a uso 
industrial y así, obtener regulaciones principalmente en América latina, para 
que el continente avance y pueda ser un proveedor global de cannabis o de 
productos farmacéuticos a base del mismo; por tal motivo es necesario 
generar presión a las entidades regulatorias mediante asociaciones 
gremiales, y de esta manera aprovechar las ventajas geográficas, climáticas, 
arancelarias, costo de mano de obra, facilidad de convenios de importación, 
entre otros que tienen estos países. 

 

Resuelta 

2 

¿El desconocimiento de las normativas de 
la industria se puede considerar como 
una de las dificultades en el sector de 
Cannabis? ¿Cómo deben enfrentar las 
compañías estas falencias frente a las 
entidades regulatorias?  

 

No, las compañías si tienen claro la parte de regulación y saben a qué van a 
estar sometidos y que la competencia es basada en calidad, pero muchas de 
ellas pensaban que era algo simple y se han dado cuenta que este proceso es 
lento, investigativo y de desarrollo y es allí donde es importante que las 
compañías se capaciten y asesoren muy bien para obtener las certificaciones 
de calidad las cuales les van a dar dos seguridades: 

1. Entrar más fácil a los mercados. 

2. Tener precios competitivos en el mercado. 

 

Resuelta 
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6. DISCUSIÓN DEL COMITÉ 

Nro. de 
consulta 

Consulta Respuesta comité Estatus 

3 

¿Las empresas han entendido el marco 
regulatorio y las condiciones en las 
cuales deben trabajar el tema de 
Cannabis?  

 

Las compañías si han entendido muy bien el marco regulatorio, ellos saben a 
qué deben de estar sometidos cuando deciden trabajar en esta industria; 
inclusive, muchas compañías tienen sus propios laboratorios de 
investigación y equipos de trabajo técnicos, con el fin de garantizar calidad 
técnica. 

 

Resuelta 

4 

¿Cuál es la herramienta fundamental 
para utilizar en este clúster y generar 
corresponsabilidad entre las entidades 
públicas, privadas y los gremios?  

 

La herramienta fundamental es la educación. Se ha evidenciado que el 
principal problema del tema de Cannabis es la falta de conocimiento, a nivel 
de los entes regulatorios, de los equipos médicos e inversionistas, donde se 
desconocen las ventajas y desventajas de esta industria. Por tal motivo, es 
necesario educar a todo nivel y sensibilizar para generar dicha 
corresponsabilidad. 

 

Resuelta 

5 

¿Cuál es la herramienta fundamental 
para poder estructurar la estrategia de 
productor de API Farmacéutica o API 
Industrial?  

 

La herramienta fundamental es rodearse de un equipo muy profesional 
como Químicos farmacéuticos, Químicos industriales y Abogados, que 
tengan los conocimientos necesarios para defender la industria del API e 
incluir consultorías cuando sea necesario. Además, se debe de partir de la 
sensibilización, visibilizar lo que se está haciendo, armonizar requerimientos 
y entenderlos, analizar los estatus Q y lograr hacer remediaciones en los 
procesos estratégicos que se estén realizando a nivel técnico, regulatorio o 
de internalización. También tener en cuenta la perseverancia y paciencia. 

Resuelta 
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6. DISCUSIÓN DEL COMITÉ 

Nro. de 
consulta 

Consulta Respuesta comité Estatus 

6 

¿Cuáles serían las recomendaciones 
para empresas productoras de API y 
también para empresas que quieren 
ser semielaborado o producto 
terminado?  

 

 Algunas de las recomendaciones seria: generar una asociación y formalizar 
la relación de sinergia con las autoridades sanitarias, lo cual tendría gran 
impacto en las legislaciones y normatividades con el fin de favorecer la 
experticia en el tema de las empresas productoras de API y así estar dentro 
del estándar internacional. 

 

Resuelta 
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7. CONCLUSIONES 

La motivación de los miembros del comité para participar en esta iniciativa se fundamenta en querer actualizar conocimientos, compartir, 
conversar y debatir sobre experiencias en el sector, y como pueden mejorar su desempeño en la industria. 

Del actual comité se deja evidencia que todas las consultas que se presentan en la actividad fueron respondidas y solucionadas. Adicional, se 
deja la anotación a tener en consideración para la siguiente sesión en cuanto a preparaciones magistrales aplicadas en la industria veterinaria. 

 
 
 


